

UNIVERSIDAD NACIONAL
Instituto de Estudios Latinoamericanos (IDELA)
Centro de Estudios Generales (CEG)
Organización Panamericana de la Salud (OPS)

ENCUENTRO: ADOLESCENCIA Y PARTICIPACION.

LA PARTICIPACION DESDE LA PERSPECTIVA DE LOS JOVENES

I. Definición

Para nosotros el concepto de «Participación» tiene muchas acepciones; es por esta amplitud que hemos esbozado diversas ideas a partir de las cuales los jóvenes comúnmente consideramos qué es la participación. Todas son relevantes y no excluyentes y por ello deben valorarse conjuntamente.

- 1) Incorporación de jóvenes en alguna actividad con el fin de alcanzar objetivos definidos, ya sea individual o grupalmente.
- 2) Aprovechamiento de los diversos espacios de co-

municación existentes como una forma de expresión, para dar a conocer nuestras ideas y soluciones sobre la problemática y limitaciones de los jóvenes.

- 3) Participación activa, en relación con lo anterior, es el hecho de ser parte funcional en la ejecución de las ideas y proyectos planteados. Participación pasiva, en cambio, se refiere a la actitud que asumen muchos jóvenes con respecto a su integración, ya sea con solo la presencia física sin aportación de ideas, o bien su ausencia total.

II. Oportunidades de participación

Hemos llegado a la conclusión de que las oportunidades que nos brinda la sociedad a nosotros los jóvenes son sumamente limitadas.

Dentro de estas escasas opciones participativas podemos mencionar algunos foros o congresos dirigidos a jóvenes, en los cuales se ha debatido sobre diversos temas de la Realidad Nacional que nos afectan. El problema que hasta este momento hemos enfrentado es que a las conclusiones que han florecido de estos encuentros no se les han dado un debido seguimiento para su ejecución por parte de los jóvenes.

Con respecto a la actitud pasiva del joven debemos mencionar que muchas veces no explotamos las pocas oportunidades que tenemos para expresar y activar nuestros ideales. Esto se debe a la participación en masa (robotizar al joven), así como al conformismo que manifiesta una gran mayoría de la juventud costarricense. En consecuencia, muchos movimientos de jóvenes intelectuales, que generaron grandes ideas y las aplicaron a mediados de la década trasanterior, hoy día no existen; y si existen, son entes politizados, que por lo tanto no permiten la continuidad de los objetivos planteados ya que cada cuatro años se cambia de rumbo, como el Movimiento Nacional de Juventudes, y que no cimientan ningún tipo de actividad logística o intelectual, por el hecho de estar sometidos a los intereses políticos de quienes los dirigen.

A todo esto hay que agregar, también, la influencia que ejercen los medios de comunicación colectiva en la manipulación sobre la formación en que los jóvenes de nuestra sociedad actúan, lo que provoca que el deseo de participación en muchos de nosotros haya perdido criticidad, ya que estos medios generan en los jóvenes otros intereses no precisamente relacionados con la Realidad Nacional.

Un elemento que debemos reforzar es la debida implantación tanto en nuestra educación formal (primaria, secundaria y superior) como en la educación informal (la comunidad, el hogar, etc.), de un espíritu de criticidad y fomentar la iniciativa tanto individual como grupal.

Creemos que una manera de evitar esta situación en el caso de la educación formal, es el mejoramiento de los sistemas educacionales y la creación de nuevas oportunidades de estudio, tanto en la zona rural como urbana. En cuanto a la educación informal, un aspecto básico es la concientización del joven ante la realidad costarricense y el papel que en ella jugamos.

Solicitamos la verdadera ejecución de campañas ecológicas, que no sean simuladas, ni consistan en un simple documento o carta comercial, sino que produzcan una integración real de la población y ante todo de la juventud en la preservación del medio ambiente, debido a la mentalidad de las personas que las dirigen; por consiguiente se le da al medio un valor puramente comercial.

Otra problemática que vive el país actualmente es la distribución y uso de drogas, al igual que el consumo de alcohol; en este sentido, las campañas de prevención no han estado bien dirigidas y su impacto no es tan beneficioso. Por otro lado, los jóvenes no contamos con suficientes lugares para la sana distracción, lo que favorecería el consumo de esas drogas.

III. Conclusiones

De todo lo expuesto anteriormente, consideramos

que es importante llegar a ejecutar soluciones a los problemas indicados. Para ello exponemos a continuación cuáles podrían ser parte de esas acciones concretas:

- 1) Darle seguimiento a lo expuesto anteriormente mediante la Comisión Permanente de Jóvenes (CJA), de carácter apolítico, que investigará de manera más profunda las verdaderas necesidades de cada grupo. Esta iniciativa dio inicio en la Universidad Nacional, en las instalaciones del Instituto de Estudios Latinoamericanos (IDELA) y del Centro de Estudios Generales (CEG) con la finalidad de ir integrando cada vez más a un mayor número de jóvenes, no solamente universitarios.
- 2) Una de las funciones primordiales de esta Comisión es investigar las posibles reformas y aportes que se puedan dar a diferentes reglamentos y leyes que limitan el acceso de los jóvenes a diversas actividades y procurar la participación real y activa del joven, extendiendo esa participación tanto a los jóvenes indígenas como a los jóvenes discapacitados.
- 3) También es importante la capacitación que se le brinda a los padres y adultos en general, para fomentar en ellos una conciencia de colaboración en todas las actividades que se propongan los jóvenes, con la finalidad de una participación activa, asimismo es necesaria una capacitación para los mismos jóvenes, con el objetivo de educar aún más sus aptitudes de liderazgo. De esta manera, los programas que se ejecuten por la Comisión serán dirigidos por jóvenes con una formación.

IV. Proclama de nuestro compromiso

Los participantes de este Encuentro de «Adolescencia y Participación», asumimos el compromiso de llevar a cabo todas estas ideas, pero para ello necesitamos el respaldo de instituciones con el mismo interés, ya que es una situación que deben enfrentar de manera conjunta todos los miembros de la sociedad. Por lo tanto, hacemos

un llamado para que muchos otros jóvenes se integren en esta búsqueda.

Para lo anterior facilitamos el apartado postal 987-2150, Moravia, dirigido a la Comisión de Juventud Activa; o también se pueden hacer llegar inquietudes al buzón de la CJA, en las instalaciones del IDELA en la Universidad Nacional.

Randall M. Arce Alvarado
José Federico Campos Calderón
Geovanna Dávila Monge
Iván Alonso Delgado Pittí
Tatiana Delgado Pittí
Alejandro Escamilla Campos
Yesenia Marín Quirós
Miguel Sánchez Guerrero
Nelson Soto Corrales

Heredia, Campus Omar Dengo
19 de agosto de 1994

